

Presentación

Dr. Juan José Marín Hernández

Director Diálogos Revista Electrónica de Historia

En el marco del programa de investigación de Historia Económica y Social del centro de Investigaciones Históricas de América Central se convocó al coloquio Historia social de las ciencias médicas y la salud pública en Costa Rica, el cual se celebró el 19 de octubre del 2005. El objetivo central era rescatar desde las perspectivas histórica y pluridisciplinar la problemática del desarrollo e institucionalización de las ciencias médicas y de la salud pública en Costa Rica, tópicos que han adquirido una gran vigencia, no sólo en la historia y la medicina, sino también en la filosofía, la antropología y las demás ciencias sociales. La actividad del coloquio no sólo logró establecer una serie de preguntas sino que también se esbozaron una serie de posibles respuestas del cómo se construyeron y construyen las políticas de salud y cuáles han sido los impactos de éstas sobre la población. En aquel momento se discutió sobre el peso de las enfermedades en el comportamiento demográfico; se procuró reflexionar sobre la incidencia de los imaginarios sociales en cuanto a la medicina, los médicos y los pacientes en el crecimiento o retraso de los avances científicos; y se intentó determinar el desarrollo y evolución de diferentes estados sociales en la historia de la medicina y la salud pública. Dichas incógnitas, preguntas y respuestas tentativas se desarrollaron en el abarrotado Auditorio Biblioteca Ciencias de la Salud. Por más de [ocho horas](#). La rica reflexión propició que varios de los

asistentes e investigadores procuraran un espacio para compartir y ampliar el análisis. En efecto, gracias a esa iniciativa se agregaron los trabajos de Luis Fallas y Libia Herrero.

Como podrá constatar el lector la reflexión además de multidisciplinaria no se quedó en el terreno de lo pretérito sino que procuró establecer las rupturas, continuidades y cambios en el desarrollo de la institucionalización de la medicina. Esto es posible ya que en la segunda mitad del siglo XX, en Costa Rica tanto las ciencias sociales como las de la salud empezaron a establecer puentes teóricos - metodológicos que les han ido permitiendo ir comprendiendo como el mejoramiento en las condiciones de salud es fruto no sólo de la intervención médica, sino también del mejoramiento de las condiciones integrales de vida y de procesos socio culturales. Si bien, este diálogo ha estado lleno de dificultades, representadas por las diferencias entre ambos campos de trabajo, tales como el terreno de análisis, el objeto de estudio, la diversidad de concepciones sobre la forma de hacer ciencia, y las diferencias en el lenguaje, tales dificultades han ido cediendo poco a poco a un valioso diálogo multidisciplinar.

Precisamente, ese diálogo, fue fomentado tanto por el equipo de Historia Económica y Social del Centro de Investigaciones Históricas de América Central como por el comité editorial de Diálogos, los cuales se han interesado por impulsar los estudios de la problemática del desarrollo e institucionalización de las ciencias médicas y la salud pública en Costa Rica, con perspectiva histórica y pluridisciplinar.

Los trabajos publicados responden a esa intención. El primero de ellos se titula "**¿Qué es la vida? ¿La ciencia, se atreve a definirla?**" de la Dra. Libia Herrero Uribe, especialista en virología. El artículo presenta una revisión sobre el desarrollo del conocimiento sobre los organismos vivos a través de la historia y las diferentes perspectivas con que estos se han analizado y definido. Se demuestra como la mayoría de los dogmas del siglo XIX y XX se mantienen a pesar de los nuevos descubrimientos.

El segundo trabajo es del Dr. Ricardo González Leandro, miembro destacado de la Escuela de Estudios Hispanoamericanos y del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) en Sevilla. El artículo se titula "**La consolidación de una inteligentzia médico profesional en Argentina: 1880-1900**" y aborda la consolidación de una intelectualidad médica en Argentina a finales del siglo XIX. Esta elite médica procuró institucionalizar sus saberes y prácticas para ubicarse en un lugar privilegiado en la formulación de las políticas sociales del Estado Argentino. Esta investigación procura construir el discurso y las prácticas de esos médicos tomando como base las instituciones que lo hicieron posible su ascenso social.

La Dra. Carmela Velásquez Bonilla investigadora del Centro de Investigaciones Históricas de América Central nos presenta el artículo titulado "**El doctor Carlos Durán. Su investigación médica y sus estudios sobre la niñez**". El trabajo ofrece una nueva dimensión de la historia médica al explotar fuentes personales y familiares inéditas. Asimismo, el artículo retoma el accionar de uno de los mayores impulsores de la salud pública

del denominado régimen liberal costarricense como fue el doctor Carlos Durán. Quien además de médico fue uno de los impulsores de la medicina preventiva como de la organización hospitalaria. La autora procura analizar la relación entre el investigador y el hombre que llevaba a la práctica sus proyectos.

La máster Ana Paulina Malavassi Aguilar nos presenta el artículo **“El encuentro de la Fundación Rockefeller con América Central, 1914-1921”**. La autora es una reconocida investigadora de la historia social de la medicina. En este trabajo realiza un valioso análisis comparativo sobre el impacto de la Fundación Rockefeller en Centroamérica. El artículo valora la expansión de la filantropía privada estadounidense por el istmo, la cual supuestamente pretendía apoyar las políticas públicas de los Estados, y mejorar las condiciones de existencia material de las personas. No obstante, dicha acción topó con las dificultades propias del contexto y los mismos intereses de la fundación.

Los licenciados Ronald E. Díaz Bolaños y Flora J. Solano Chaves investigadores del Centro de Investigaciones Geofísicas nos presentan el trabajo **“Las ciencias médicas y su aporte a la institucionalización de la meteorología en Costa Rica (1678-1936)”**. El artículo ahonda sobre el problema de la creación de una comunidad científica. Ellos realizan esta tarea a través del análisis histórico-científico de las fuentes documentales relacionados con la institucionalización de la meteorología en Costa Rica, dichos documentos revelan la existencia de un vínculo entre este proceso y el desarrollo de la medicina en el país. Relación que los autores sostienen se

desarrolló desde la época colonial para proseguir en el siglo XIX y consolidarse en la primera mitad del XX.

El doctor Luis A. Fallas López aborda en su artículo **“El péndulo maniqueo de la investigación clínica en Costa Rica”** analiza el delicado problema entre investigación y ética. De ese modo, el artículo aborda el espinoso tema de la investigación clínica en sujetos humanos en Costa Rica. La investigación de Fallas López explora las relaciones entre las compañías transnacionales y la práctica médica nacional. Las compañías determinan sus condiciones, fines y medios que riñen en muchas ocasiones con las investigaciones académicas.

La doctora María Carranza nos presenta el artículo **“Una política subrepticia: La provisión de la esterilización contraceptiva en Costa Rica”**. En este trabajo se analiza como la esterilización con fines contraceptivos ha devenido una práctica frecuente entre las mujeres en Costa Rica. Ello, a pesar de que hasta 1999, el uso de esta cirugía se encontraba formalmente restringido a aquellas mujeres para quienes un nuevo embarazo y/o parto representaba un riesgo para la salud o la vida. Este trabajo analiza la provisión subrepticia de la esterilización con fines contraceptivos. Dicha provisión, que se dio por más de dos décadas a la sombra de la esterilización terapéutica, constituyó un mecanismo divisado por el gremio médico para circundar las restricciones impuestas por él mismo para el acceso a esta cirugía.

La licenciada Isabel Gamboa Barboza en su artículo **“La Constitución de Trastornos Sexuales en la Psiquiatría”**

aborda otro tema polémico como son la construcción de identidades y las prácticas sexuales en relación con las prácticas médicas. En el artículo se procura analizar e interpretar cómo en la construcción de las identidades y prácticas sexuales las concepciones médicas tienen un peso singular en el etiquetamiento social de los enfermos o supuestos enfermos. La autora estudia como a pesar de que hoy en día la psiquiatría ya no clasifica a la homosexualidad clínicamente como una enfermedad mental, si continúa construyendo caracterizaciones de algunas identidades y prácticas sexuales como trastornos, teniendo como punto tácito de comparación o referencia más importante, ciertas identidades y prácticas asociadas a la heterosexualidad reproductora presentadas como el paradigma de la sexualidad saludable.

En su conjunto estos trabajos develan una larga trayectoria de la historia de las ciencias médicas y la salud pública en Costa Rica que abarcó el periodo de 1678 hasta la actualidad. Dicho marco temporal facilita observar las grandes transformaciones, características e impactos de la lógica científica y médica. En efecto, los artículos permiten visualizar la relación entre la pre ciencia y la ciencia, la cual se desarrolló con la clara desventaja para la segunda, en una sociedad que hasta 1950 estuvo dominada por una tradición popular fuerte, una gran dosis de religiosidad y una gran confianza en los métodos tradicionales. La "revolución" científica en Costa Rica no nació como un cuestionamiento a las respuestas no dadas. Germinó de la erradicación de lo acostumbrado, lo práctico y lógico. La transformación se dio en medio del escepticismo generalizado como se comprobó con las vacunaciones de viruela de 1805 y 1823. Suspiciacia que se mantuvo por mucho tiempo, a pesar de

los grandes esfuerzos de los liberales por civilizar el país entronizando a la ciencia como parte de su proyecto ideológico y de orden social. Por otra parte, la innovación médica supuso una alianza con los sistemas de control político y desde luego con la subsecuente persecución contra sus oficiantes, la mayoría mujeres que trabajaban en los partos, las sobadas, los males de ojo, los males de aire, los males estomacales, las torceduras y golpes o la brujería, a través de hierbas y menjurjes. La alianza entre la ciencia terapéutica y el proyecto de morigeración de los liberales implicó un enfrentamiento directo contra los símbolos sociales y desde luego un ataque rotundo contra la visión de mundo de los sectores populares. Conflicto que ha cambiado de trasfondo pero que aún pervive como muy bien lo señalan los artículos de Carranza, Gamboa y Fallas.

Asimismo, el conjunto de los artículos evidencian como en el caso costarricense el proceso de difusión de las nuevas ideas fue lento y desigual. En efecto, las pruebas señalan que llegó primero a las urbes y seguidamente se extendió a las capitales de provincia y a los puertos. Y aún ahí la adopción fue desemejante, llegando primero a las élites para extenderse poco a poco a los sectores medios y artesanales y aún más lento en los distritos y cantones cercanos a las capitales de provincia y de San José. El proceso de esparcimiento de la ciencia médica fue más lenta en las áreas de colonización y en las zonas rurales. Ello provocó que coexistiera la medicina tradicional como la moderna, a pesar de la intolerancia de esta última con los métodos de curación tradicional. Empero esa rivalidad, en muchos casos, se dieron interesantes procesos de sincretismo, los cuales a pesar de todo siguen subsistiendo

Esperamos que las contribuciones de este número permitan desarrollar con mayor fuerza la vocación interdisciplinaria y el debate honesto y abierto que inspira el nombre de nuestra revista digital.

Finalmente, debemos indicar que el volumen 7 número 1 de Diálogos Revista Electrónica de Historia presenta en su tradicional sección de bases y fuentes un artículo del máster José Bernal Rivas Fernández titulado **“La Archivística en Costa Rica. Balance y Perspectivas”**. Dicho artículo reconstruye una la historia de la Archivística y de los archivos en Costa Rica valorando la importancia que tuvo la apertura del grado de Licenciatura en la Carrera de Archivística en el año 2004. Por ello, el artículo esboza una trayectoria de la disciplina archivística planteando las respuestas a las demandas que planteaba el medio hasta el desarrolló de una mayor profesionalización de los archivistas con una visión más proactiva en el rescate de los acervos documentales privados y públicos